

# LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

AÑO VII

SAN JOSE, COSTA RICA, MIERCOLES 18 DE MARZO DE 1925

NUM. 1279

## NOTAS EDITORIALES

### Duelo en un distinguido hogar josefino

El culto caballero y distinguido amigo don Francisco Carvajal Jiménez falleció ayer en esta capital. Era el extinto modelo de verdadero patriota, instruido, amable, cariñoso y tierno en el hogar, obsequioso y solícito con la amistad, siempre dispuesto a servir al necesitado, siempre atento y siempre bueno. Supo conquistarse la estimación de la sociedad que lo diferenciaba y el cariño sincero de los amigos que ahora sienten su pérdida.

Los funerales se celebraron hoy a las 10 y 30 horas en la Iglesia de la Dolorosa. A este acto, que revistió gran solemnidad, concurrieron la mayor parte de los parientes y amigos del honorable fallecido.

Después de la ceremonia religiosa fueron conducidos sus restos, acompañados de numeroso cortejo, al Cementerio General de esta ciudad.

A su asperada esposa y a sus afligidos hijos nuestro pésame profundo y sincero.

### El Cambio

Hoy a las 14 horas  
New York..... 400 1/2 ¢  
Londres..... 382  
París..... 105  
España..... 285  
Italia..... 82 1/2  
Suiza..... 387  
Bélgica..... 102  
Dól. sobre Berlín 400 1/2 más 1%  
Amsterdam or. am. 40 1/2

### Movimiento de enfermos en el Hospital

Entradas: Rogelio Montoya, San José; Roberto Contreras, id; Celina Salas, id; Ismael Guido, Limón; José Herrera, Alajuela; Isafas Mora, Puriscal; María Granados, Cartago; Candelario Portugez, Esparta; Elisa, Durán Puriscal; Isidro Picado, id; Jerónimo Alvarado, Orotina; Humberto Mesén, Puntarenas; Miguel Seminario, San José; James Manson, Limón; Joaquín Céspedes, id; Leopoldo Laguna, Puntarenas.

Salidas: Manuel Marín, Zarco; Roberto Contreras, San José; Hercilio Camacho, id; Totas Quirós, Desamparados; Alejandro Vargas, Sabana; Venancia León, San José; Sara Agüero, Turrialba; Pablo Avila, id; Rafaela Naranjo, Orotina; Carmen Barrantes, Abangares; Prudencio Rodríguez, Puriscal.

### El debate electoral

El debate que se está sosteniendo en la Cámara de Representantes llegó ayer a lo más alto de su importancia, con la intervención de los señores Cortés, Ortiz y sobre todo del General Volio.

El punto trascendental que se discutió ayer es la manera de impedir que el Presidente de la República tenga en sus manos la super-vigilancia de los asuntos electorales. Y no precisamente para restarle esa gran facultad política al Presidente actual, sino a todos los Presidentes que se sustituyan en Costa Rica, con el propósito justo que el Presidente de la República no pueda dejarle a cualquier amigo el Poder Ejecutivo como un traspaso o una herencia.

¿Cómo evitarlo? Se han indicado varias fórmulas, pero casi todas ellas se prestan a dudas y suspicacias.

La fórmula que motivó el debate es la que propone la creación de un Consejo Nacional que sea la más alta autoridad en las cuestiones electorales. En pro y en contra se dijeron cosas muy interesantes. De todas ellas se saca la impresión de que el propuesto Consejo Nacional pueda ser una garantía de absoluta imparcialidad.

El General Volio propuso otra fórmula de mucho interés: la proclamación de una "Justicia Mayor", institución popular de justicia que desempeñe un papel de enorme trascendencia en la Historia de España, hasta que el último Justicia de Aragón fue decapitado por el verdugo del Rey, para que el poder real absoluto pudiera subsistir. Ese cargo de "Justicia Mayor" creado de por vida, independiente por completo de todos los demás poderes, podría ser quien controlara la justicia en todo lo que a las elecciones se refiera.

El General Volio ve el problema tal como lo presenta el señor Ortiz; pero desconfía de la solución de un Consejo Nacional y no la acepta. Cree que es preferible reservar al Presidente la super-vigilancia espiritual.

Este conflicto, como otros no menos importantes, tienen su origen en la Constitución, que es anticuada. Después de oír a unos y a otros, creemos sinceramente que lo primero que debiera hacerse es reformar la Constitución, modernizándola y adaptándola a las necesidades político-sociales de hoy. En los debates para la reforma constitucional encontraría solución el problema que ahora se discute, como el del voto femenino que se discutió el otro día, y tantos otros problemas que tan complicados aparecen ahora.

### Se prohibió "La Garzona"

Anoche nos enteramos de que la notable película "La Garzona", tomada de la famosa novela de Víctor Marguerite, había sido prohibida por considerarla inmoral.

Tarde ha llegado la prohibición, cuando ya se había exhibido dos veces a teatro lleno y casi puede decirse que la había visto toda nuestra ciudad.

Sólo con un criterio muy rancio de la moral se puede condenar "La Garzona". La inmoralidad de una novela no está en las descripciones escabrosas, sino en la mala intención del autor. Infinitamente más atrevidas son las escenas de

### El señor Rafael Vega fué víctima de los ladrones

En uno de los distritos de los alrededores de la ciudad de Cartago, una de estas no-

ches, el ciudadano señor Rafael Vega, fué víctima de los bandidos.

Este señor Vega es persona acomodada, de campo, que no sabe leer ni escribir. A las siete y media de la noche, encarándose solo en su casa, llegaron tres individuos a manifestarle que

"Naná" y "Germinal" de Zola y más aún las de "El Jardín de los suplicios" y "Memorias de una doncella" de Mirbeau y las películas de estas novelas se han exhibido ante todos los públicos, aun los más refinados, sin que nadie se escandalice.

Si por las escenas más o menos sensuales tuvieran que condenarse las novelas, las de los más geniales literatos se hubieran condenado al fuego.

Las que deben rechazarse son las de aquellos autores que, para explotar la curiosidad malsana del público, se ponen a trabajar colocando su turbina en la cloaca. Pero no las de aquellos que, como Víctor Marguerite, descubren los vicios de una época para combatirlos y condenarlos.

### Ya no habrá huelga

Esta mañana han venido a explicarnos en qué estado se encuentra el conflicto que había planteado entre la Secretaría de Higiene y la Sociedad de obreros panaderos, con motivo del Reglamento de las panaderías.

Hace pocos días publicamos una detallada información, explicando minuciosamente los motivos del conflicto que se anunciaba. Un colega de la tarde se extrañó de que en aquella información no defendiéramos a ninguna de las dos partes. No teníamos por qué. Nuestro propósito sólo fue que el público conociera detalladamente las causas que motivaron la amenaza de huelga, por si acaso ésta se producía. Y al hacer la información sacamos la conyicción íntima de que no se llegaría a la huelga.

El conflicto quedó solucionado el domingo último en una reunión que celebraron los panaderos, a la que asistió el Subsecretario de Higiene doctor Solón Núñez.

Este doctor defendió en la reunión el Reglamento de panaderías, y especialmente los artículos 19, 20 y 21 que eran los que habían producido el disgusto entre los panaderos. Estos expusieron sus reparos a los mencionados artículos. Arévalo que estaba presente, explicó lo que en otras Repúblicas se ha hecho en este orden de cosas, y dijo que lo que debió hacerse aquí era un Reglamento general de viveres para toda la República.

Luego se lamentaron los obreros de que la ley de accidentes del trabajo, aprobada por el Congreso, no se haya puesto en práctica todavía, dejando la práctica de esa ley para otra legislatura.

Finalmente acordaron los obreros acatar íntegro el Reglamento de panaderías, pero a partir de la fecha en que se ponga en práctica la ley de accidentes del trabajo.

Todavía le indicaron al Dr. Solón Núñez una proposición de gran importancia: que el gobierno vea la manera de conseguir que, con una cuota de los obreros y otra de los burgueses, se establezca una clínica para los obreros panaderos que se enfermen y que a esos enfermos se les pueda pasar una dieta en metalco mientras dure la enfermedad.

Y como el Dr. Solón Núñez, prometió, desde luego, tomarse el mayor interés por esta proposición, el peligro de una huelga se desvaneció y la cordialidad sigue reinando entre autoridades y obreros.

trajin para que firmara un escrito que el Capellán de la Iglesia de los Angeles le enviaba. Pero él contestó que no podía abrir y que además no sabía firmar. Los bandidos forzaron la puerta y entraron a la habitación del señor Vega y tirándole un poco de cal en los ojos, se

dirigieron hacia el armario donde creyeron encontrar el dinero, pero nada hicieron. Al fin aburridos se decidieron darle una paliza al pobre anciano que aun se encuentra todo maltrecho y mal de la vista.

Subscribase a La Prensa

### La Cooperativa de Casas Baratas está en peligro

La tesis del General Volio no está bien comprendida entre los trabajadores

Se ha estado debatiendo en estos días en el Congreso el asunto de las casas extranjeras.

En todo el debate ha habido algunas importantes declaraciones de parte de algunos de los señores diputados. Pero nada nos ha llamado más la atención que lo que el señor Ortiz Odio ha querido hacer con el contrato, poniendo de mal lado la labor del General Volio en este problema, haciendo entender a los obreros que el General es enemigo de ellos porque no les quiere dar casa.

El argumento es bello como si dijéramos, casi voluptuoso, si se piensa que un obrero con ir pagando el alquiler de la casa va pagando de una vez el valor de la misma para el futuro, en que será el dueño.

Pero dentro de este argumento está el más fuerte, el verdaderamente interesante. Se trata de que sea comprendido el valor tan grande que tiene el que la Cooperativa de Casas Baratas que se fundó en esta capital hace dos años, sea liquidada de un momento a otro.

Se piensa que la liquidación no es posible y que bien poco hace contra ella aceptando el contrato de casas extranjeras que una compañía ofrece. Analizando las cosas es preciso confesar que la tesis del General Volio está dentro de lo justo. Se trata de evitar el que la Compañía por tener mucho dinero dispuesto para el trabajo, acapara los terrenos pagándolos a buen precio, dejando en peligro a la Cooperativa de no poder cumplir los compromisos contraídos con los obreros, compromisos que consisten en construirse casas de mil quinientos colones con terreno que la Cooperativa no podrá obtener en

Pasa a la página 4

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

GERENTE

ENRIQUE FONSECA ZUNIGA

REDACTOR

BERNARDO MERINO

ADMINISTRADOR

y Agente General de Anuncios: BELISARIO LORI

EDITORES

SOCIEDAD "GERMINAL"

JEFE DE TALLERES: RICARDO FALCO

Teléfono 71 - 7ª Av. Este N° 344 - Apartado P

## Nota del día

OTRA PROFESIA DE BENDANDI

### ¿Estaremos en peligro?

Nadie ignora ya la popularidad alcanzada por el sabio seismólogo italiano Raffaele Bendandi, director del observatorio de Fayenza. Este notable matemático, muy respetado en el campo científico, se ha hecho célebre entre el vulgo por predicciones relacionadas con los terremotos.

Con este orden de la ciencia, lo mismo que en la meteorología, existe todavía mucha incertidumbre, a pesar de las observaciones reunidas y clasificadas por tantos sabios ilustres durante siglos de siglos. Basta leer "La Atmósfera" y "Los Volcanes" del gran sabio Eliseo Reclus, para darse cuenta de lo difícil que es hacer predicciones en estos dos aspectos de la vida de nuestro planeta.

Sin embargo, parece que el mencionado profesor italiano ha encontrado la manera de averiguar, con más o menos aproximación a la realidad, cómo, dónde y cuándo se han de producir los temblores de la tierra. Su celebridad actual se debe a que algunas de sus recientes predicciones se han cumplido con más o menos precisión.

La última predicción de Bendandi publicada en Fayenza, el día 4 de este mes, nos afecta de lleno y no es muy tranquilizadora que digamos.

He aquí lo que ese sabio italiano cableografió ese día a los grandes periódicos de todo el mundo:

"Fayenza, Italia, marzo 4.—La América Central y las Antillas serán escenario pronto de una notable perturbación sísmica. Temblará el sur de Méjico, Guatemala, Costa Rica, Honduras, el Istmo de Panamá, la costa de Colombia y Venezuela; las Islas de Barlovento, incluyendo a Guadalupe y La Martinica, donde los volcanes La Soufriere y Mount Pelee, están dando señales de actividad; Jamaica por la cordillera de los Montes Azules y quizás Cuba, por una faja que se extiende desde Santiago hasta las estribaciones montañosas del Cabo de Maisí, si frizarán ligeros temblores de poca duración.

Mis observaciones me permiten afirmar que la actividad en que han entrado los volcanes del lago de Nicaragua, y ciertas sacudidas que han registrado los seismógrafos de mi puesto de investigación, que han debido tener lugar en el Mar Caribe, a la altura de las Islas de Caimán, son las primeras manifestaciones de un movimiento interior de la tierra, de carácter general."

Esto es lo esencial de la desagradable predicción que, como ven los lectores, si se cumple abarcará una gran extensión de América, cogiendo a Costa Rica en medio de la zona conmovida.

Luego nos da unas cumplidas explicaciones sobre las modernas teorías volcánicas, explicaciones que las publicaremos mañana.

Mucho admiramos al sabio italiano; pero esperamos que esta vez no acierte y hasta deseamos que se equivoque por completo.

Esta clase de predicciones que pueden producir graves alarmas en muchas naciones, deban meditarlas bien antes de hacerlas públicas. Si no descansan sobre un fundamento verdaderamente científico, deberían ser castigadas. Producir pánicos en los pueblos, es cosa que puede traer muy malas consecuencias.

Si la predicción es, en verdad, científica, estará bien que se publique. Las grandes tempestades de la tierra, del mar o del aire, serán menos imponentes si se anuncian con exactitud y si los ánimos están preparados, para sufrirlas.

Dice Bucner que "el hombre es libre como el pájaro en la jaula". Sobre la tierra estamos y de ella no podemos huir. De las fuerzas naturales dependemos y a ellas nos encomendamos. Si el seismólogo acierta, aguantaremos la sacudida que si en tantos siglos como tiene esta parte de América no se recuerdan temblores espeluznantes, bien podemos esperar que el próximo no pase de una sacudida leve.

Eso si no le fallan los cálculos al profesor, como le fallaron al sabio Julio Verne en su viaje a la luna.

BERNARDO MERINO

# Mirando hacia el futuro

## La revolución norteamericana

El proceso evolutivo de las sociedades de la Unión Americana nos lleva a deducciones alarmantes. Es posible una gran revolución social de trascendencias superiores a las de la Revolución Rusa. Una revolución, que, iniciándose en los Estados Unidos, envuelve a toda la América en un torbellino de tragedias e ideales, que culmine en el hundimiento definitivo de las actuales sociedades con todos sus prejuicios y egoísmos, y el surgimiento de una sociedad nueva, más pura, más consciente, más humana.

Los Estados Unidos son un país netamente burgués. El Imperialismo capitalista impera sobre todas las cosas y sobre todos los seres en aquella burocrática república. Nunca en ningún país del mundo, ha tenido el legendario becerro de oro, tantos adoradores, como en los Estados de la Unión. La preocupación única de todos, chicos y grandes, es la caza del dólar, el dólar sobre el Estado, el dólar sobre la Iglesia, el dólar más grande que Dios, el dólar siempre.

La inmensa masa del obrerismo americano no es más que una multitud de fuerzas, encausadas, por la alta burguesía, hacia un fin único: el acrecentamiento de los grandes capitales. Los obreros componen un gran ejército que, a diario, libra gigantescas batallas en las que las victorias obtenidas significan su propio vencimiento. Millones de soldados anónimos, inconscientes de su inmenso poderío de jay que su enemigo les utilice en contra de ellos mismos.

El trabajador norteamericano no es otra cosa que unamáquina, una máquina enloquecida, una máquina productora que se pasa toda la vida empeñada en desgastarse en servicio de los otros, en servicio de los que no trabajan.

Las condiciones de vida de aquellos oscuros trabajadores no pueden ser más pésimas. Comen y visten bien, es cierto; pero son verdaderos esclavos. Las grandes fábricas los avasallan de tal manera que apenas les dejan tener tiempo para vivir. Levantarse a una hora determinada, trabajar a horas determinadas y acostarse también a horas determinadas es la vida del obrero automático. ¿Puede llamarse vida a esta?

Los salarios son crecidos, tentadores; pero un hombre cansado no puede disfrutar del producto de su cansancio. Y se gasta el dinero sin saber cómo ni en qué.

Los únicos que gozan la vida, es decir, los únicos que viven en los Estados Unidos, son los millonarios, porque son los únicos que disfrutan de las delicias del confort y de todas las distracciones hijas de aquella civilización adelantada.

Pero el obrero, no. El obrero se queda en la categoría de máquina. Para él toda la vida es trabajo sin éxito y movimiento sin diversión.

Este estado de cosas, sobremediano injusto, ha de conducirnos, necesaria e indudablemente, a la Revolución, a la conquista del derecho de vida amable, de vida verdadera.

Y no se crea que esta idea de una revolución sea hija de una mente dada a las fantasías trágicas. No. Será la resultante natural de muchas fuerzas en pugna, de muchas reales injusticias y de una equidad social que sabrá imponerse sólo de esa manera.

La idea socialista no ha penetrado todavía en el alma fuerte del pueblo yanqui; pero ya penetrará. Elementos revolucionarios afluyen de todas partes de Europa a los puertos norteamericanos, que, al abrirse al tráfico para facilitar especulaciones gigantescas, también quedan abiertos para que la idea penetre libremente.

El Estado burgués conoce esto, y se defiende. Los pánicos temblores de los banqueros de Wall Street y de los grandes industriales de las principales ciudades estadounidenses, se traducen en unas persecuciones sordas a todos los elementos revolucionarios.

Y no es de ahora. Es de hace ya mucho tiempo.

En 1880 se acentuó la crisis entre el Capital y el Obrero, y se fundó una asociación comunista revolucionaria.

En 1881 se reunieron todas las sociedades anarquistas y, en relación con algunas capitales europeas, surgió la Internacional negra, de ideales puramente radicales, en Chicago—"la Barcelona norteamericana".

Este movimiento culminó en 1883 con la reunión del Congreso Pittsburgh, de cuyo seno surgió un manifiesto comunista para todos los obreros de América. Alma de este movimiento fue el anarquista alemán Johann Most, hombre de acción y de talento, radical extremista.

Luego, la fusión de las diversas entidades socialistas, tanto las de tendencias moderadas como las parti-

diarias de la acción violenta, hacen surgir el socialismo moderno de los Estados Unidos. Pero esta nueva sociedad feneció en Chicago después del incidente de la bomba el 3 de mayo de 1886, en el que perecieron algunos policías y muchos obreros, y a consecuencia del cual fueron condenados a muerte los líderes del Partido socialista Fischer, Engel y Logg.

La burguesía imperante en los Estados Unidos no se contentó con perseguir a los partidistas del socialismo, si también, en su odio profundo contra dicha entidad, persigue hasta a los meros simpatizadores. Hasta los profesores de algunas Universidades fueron expulsados de ellas por sospechosos de simpatizar con las nuevas ideas regeneradoras. Estos y otros que les siguieron por compañerismo fundaron la "Escuela nueva de Investigaciones Sociales".

Estas débiles palpitaciones del socialismo en los Estados Unidos, encarnan la promesa de una futura Gran Revolución Comunista Norteamericana.

Y de nada servirán para contrarrestarla ni la contabulación de los multimillonarios de Wall Street, ni la de la "gran burocracia obrera" que representa "la Federación Americana del Trabajo", presidida por espacio de cuarenta años por Samuel Gompes, el Profeta Práctico. Surgirán de nuevo los "caballeros del Trabajo" y los asociados de "Mully Magulures", más audaces, más valientes, más combativos, porque la crisis entre capitalistas y trabajadores se irá acentuando día a día.

Y sonará la hora de la Gran Revolución Norteamericana, complemento de la Revolución Rusa, para borrar de la faz del planeta hasta la sombra de la injusticia y del prejuicio.

RODOLFO E. CORDÓN C

Lea La Prensa de mañana

## LIBRERÍA ESPAÑOLA

MARIA V. DE LINES

Tiene a la venta el SILABARIO COSTARRICENSE DEL PROF. NAPOLEÓN QUESASADA, actual Secretario de Educación Pública y el único autorizado por los programas oficiales de Costa Rica, al precio de ₡ 0,75 cada uno o ₡ 7,50 la docena. Ofrece igualmente a su numerosa clientela un VARIADO SURTIDO DE ÚTILES PARA ESCOLARES.

# OVER-ALLS

recibió

# ROBERT

## Participación de toda

Hemos tenido el gusto de recibir una elegante cartulina en la que doña Jesús Conejo v. de Rodríguez y doña Carolina Selva v. de Cruz nos participan el próximo matrimonio de sus respectivos hijos, la agraciada señorita Lucía Rodríguez Conejo y el caballero don Dagoberto Cruz Selva.

Ambos jóvenes miembros distinguidos de nuestra culta sociedad, son dignos de dulce y mutua felicidad. El, caballero y bueno, y ella, guapa y virtuosa, sabrán ser en la vida todo amor, ternura y respeto recíprocos, y la suerte les sonreirá con la mejor de sus sonrisas la de la apacible felicidad de los hogares felices, deliciosamente placenteros.

Por encontrarse el novio ausente de esta ciudad, pues en la actualidad reside en los Estados Unidos, el matrimonio se efectuará por poder. Al día siguiente de efectuada la boda marchará la desposada hacia la gran República del Norte para reunirse con el elegido compañero de toda su vida. Agradecemos la fina atención y deseámosles a los novios una luna de miel inacabable en una perenne felicidad no interrumpida nunca por las trágicas caricias de las hadas pérfidas. Que los lares les sean propicios.

## Se fue el "Pastores"

Limón 17.—Ayer a las 18.20 horas zarpó para New York, vía Habana, el vapor africano "Pastores". Pasajeros para New York: Elizabeth Hasbrouck y Luis Hasbrouck; para Habana: Marvin M. Marsh, Duff G. Lake y José Moreno. Carga para New York: 1148 bucales de piñas, 717 piezas madera de balsa, 61 sacos de café, 45 tortugas vivas, 24 piezas cilindros vacíos, 13 barriles jugo de piñas, 1 bulto instrumento de telegrafo, 1 paquete oro en barras y 45624 racimos de bananos; para Londres: 1487 sacos de café y 250 sacos de cacao en grano; para Hamburgo: 500 sacos cacao en grano; para Hambre: 200 sacos cacao en grano; para Marsella: 150 sacos cacao en grano y para Amsterdam, 24 sacos café; correo 47 sacos.

## Ricardo Falco

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precios

Suscribese a La Prensa

# NOTICIAS MUNDIALES

De Centro América

## Sobre la quiebra de un Banco

Bilbao.—El juez y el fiscal, encargados del juicio contra los culpables del crack del Banco del Crédito de la Unión Minera han seguido trabajando en el sumario. Antes de que se cumpliera las 72 horas, dispusieron que la detención se convirtiera en prisión para los directores Luis Núñez Padre, Federico Salazar, Agustín Santesteban, Julio Benito Valle, Agustín Iza, José María González Ibarra, Luis Núñez, hermano del director, y que se les exija responsabilidad civil por 75 millones de pesetas.

También fueron procesados el Cajero, el Contador, el jefe de la cartera de valores, con fianza de dos mil pesetas.

Además se procesó al Presidente del Consejo José María San Martín, exigiéndole 65 millones de pesetas de responsabilidad civil y cien mil pesetas para concederle la libertad provisional.

Igualmente fueron procesados, los consejeros Darío Arana, Santiago Olavarría, Ramón Osvaldo, con una responsabilidad global de 65,000,000 y 50,000 pesetas de fianza; y si no se presentaran antes de cuatro días se les encarcelará sin fianza.

La Naviera Vascongada ha denunciado la desaparición de valores montantes a un millón setecientos mil pesetas que tenía depositadas en el banco fallido.

## El proceso de un profesor

Madrid.—Espérase ansiosamente el fallo de la Audiencia en el juicio seguido contra el profesor granadino Fernando de los Ríos.

El discurso de Melquíades ha provocado verdadera tormenta de entusiasmo en toda España, pues considerábase como un guante arrojado a la faz del Directorio por el eminente jurista consultivo y valiente político.

El Fiscal se lamenta de que la rudeza de la ley, lo obligue a sostener la acusación contra dicho catedrático por desacato, pidiendo la pena de un año de prisión y multa.

El mismo fiscal ha pedido al tribunal que sea benigno en la aplicación de la ley.

## Los planes de Romanones

París.—Si es siempre interesante una conversación con Romanones, lo es ahora doblemente, porque sintiendo renacer su espíritu batallador de antaño, el Jefe liberal se dispone a despartar la opinión española para intentar restablecer el frente constitucional y parlamentario.

Su propósito, tal como acaba de explicárnoslo, es convocar a una asamblea no sólo de los elementos liberales, sino de todos los elementos monárquicos españoles que simpatizan con el restablecimiento de la normalidad.

El Directorio le ha dado el permiso necesario, pero el Conde ignora todavía las

condiciones en que se autorizará la asamblea y si se le concederá amplia libertad de palabra sin lo cual se malograrían los fines del acto.

“El bien de España sólo puede lograrse, dijo, bajo la Monarquía constitucional parlamentaria. Es necesario formar una fuerza, un bloque de energías sociales que ponga de un lado una barrera al absolutismo trionfante y rechace por otro a los elementos revolucionarios. Ni reacción ni revolución. La Monarquía y el régimen parlamentario, esa debe ser la bandera de los monárquicos españoles”.

Por Romanones que vive en la realidad, se expresa el el excepticismo respecto al porvenir del liberalismo español. El Directorio se ha

entregado a las derche-dice, y los liberales no pueden hacer más que defenderse. España tiene tres elementos principales para la formación de su espíritu.

La escuela, la mujer y la prensa. Los dos primeros son contrarios a la idea liberal. En cuanto a la prensa, el Directorio la tiene amordazada.

Antes, siempre que Romanones venía a París, donde cuenta con numerosos amigos, visitaba a las personalidades políticas, pero ahora no se atreve hacerlo, como quien huye de la ocasión de hablar de algo vergonzoso que está ocurriendo dentro de su casa.

Sólo ha visitado a Polncaré para felicitarlo y agradecerle su intervención en favor del monarca.

## Se descubre una cuadrilla de bandoleros

## Un coronel hondureño da muerte de un balazo a un ciudadano

Tegucigalpa, 19.—A LA PRENSA.

Con gran pompa de solemnidad fue entregada al Congreso Legislativo el artístico escudo que regaló la Colonia siria.

Próximamente saldrá para Guatemala el nuevo Ministro Plenipotenciario de Honduras ante aquel Gobierno.

San Pedro, Sula 16.—A LA PRENSA.

Este periódico ha hecho ver la necesidad que hay de fundar escuelas nocturnas para adultos.

El periódico “Pro-Patria” pide al Congreso una ley semejante a la de Guatemala, que condena a muerte a todos los asesinos.—“El Norte”.

Guatemala, 16.—A LA PRENSA.

En el camino que de Tonicapán conduce a Santa Cruz del Quiché, ha aparecido una cuadrilla de salteadores que, refugiados en lo más intrincado del bosque, asaltan a los viajeros y siembran el espanto en los alrededores, como

tiendo toda clase de crímenes y tropelías.

Se ha convocado a elecciones para los Jurados de Imprenta.

—Se han abierto concursos para premiar la mejor biografía y el mejor escrito de crítica histórica sobre la personalidad del Dr. Mariano Gálvez. Gálvez es la figura más simpática de la historia guatemalteca en el periodo de revueltas que siguió a la proclamación de la independencia centroamericana.

—Se proseguirá con energía hasta su terminación el proceso entablado contra los saqueadores de la Palma, la antigua residencia del ex-Presidente Estrada Cabrera.

V. M. Diaz

San Pedro Sula, 16.—A “La Prensa”, San José C. R.—El Coronel don Juan R. Soto dió muerte anoche en el Parque Morazán al caballero don Ignacio Guerrero, quien recibió un balazo en el siembran el espanto en los alrededores, como

## Libros nuevos

OBRAS SATIRICAS La Editorial “Prometeo”, de Valencia, ha enriquecido su valiosa colección de Clásicos con un precioso volumen del alto prestigio de nuestro siglo de oro don Francisco de Quevedo.

El portentoso genio del gran satírico y polígrafo eminente se muestra con toda su lozanía en las obras que forman este volumen: El sueño de las calaveras, El aguacil alguacilado, Las zahurdas de plutón, El mundo por dentro, Visita de los chistes, Casa de locos de amor, El siglo del cuerno y Cuento de cuentos.

Cuidadosa y artísticamente editado se vende al económico precio de \$1.50 en la Dirección de “La Prensa”, casa Falcó.

LA CARCEL.—“La Novela Literaria” acaba de publicar esta nueva obra de Paul Bourget, el ilustre académico francés, traducida concienzudamente a nuestro idioma por el novelista español Germán Gómez de la Mata.

“La Cárcel” es la ley de herencia, ley fatal a la que, no obstante, escapa casi por un milagro el protagonista de esta novela, merced a una madre placosa y abnegada.

Forma el libro un nutrido volumen con autógrafa y

retrato del autor, y se vende al precio de \$3.00 en la Dirección de “La Prensa”, casa Falcó.

## LA BANCA MODERNA

Este es el título de una obra de J. Menéndez Sierra, que hemos recibido últimamente.

La obra ha sido lujosamente editada por la Editorial Sempere de Valencia.

Es un interesante estudio, sobre este ramo comercial, necesario para aquellos que deseen conocerlo y muy útil, como libro de consulta, para los que se dedican a esta profesión.

El objeto del autor ha sido capacitar a los que solamente han desempeñado puestos de escasa importancia en la Banca, para el desempeño de los altos empleos en el mismo ramo, mediante la adquisición de los conocimientos generales, y difundir los conocimientos bancarios entre los aficionados a esta clase de estudios.

Trata amplio y detalladamente todas las materias concernientes al ramo, con especialidad los de los relacionados con la Alta Banca.

Creemos que esta obra ha venido a llenar un vacío que ya se hacía sentir entre los estudiantes de Contabilidad Bancaria.

Un tomo lujosamente empastado \$9.00 De venta en la Dirección de LA PRENSA casa Falcó.

## EL NUMERO 71

es el del Teléfono de LA PRENSA, lo que se pone en conocimiento de los anunciantes, suscritores y favorecedores de esta empresa.

Suscríbase a La Prensa

Lea LA PRENSA

## MARITIMAS

Limón 6.—A las 15 hs zarpó para Amsterdam vía Cristóbal el vapor holandés “Deucalión” llevando los siguientes pasajeros: para Amsterdam: Robert Scobert, para Cristóbal Alfred Silvia Gladys Alfredo Clarence y Benjamin Boyd, Marcela Ossa Sebastiana Navarro, Vicente Galvez de Tejada, Marcelina Muñoz, Jacinta Matamoros, Manuel Mendiola, Luis Reyes. Carga para Europa 5225 sacos de café y 70 sacos cacao; para Colombia 100 sacos cacao. Sin correo.

Limón 15.—A las 6:30 fondó el vapor “Pastores” procedente de New York Carga 4879, 303 sacos de correos, pasajeros: Stanley Lindo, John Tutt Le Anne Tuttle, Oscar Valencia, Charles Fischer, Fischer, Hilda Fischer, Marta Rogers, Francisco Rogers, Marco Collarino, Regioa Aguilar Kenneth Harding, Francis Harding, Thomas Bisbour, Edward Hancock Marcos Paryszewski, Bernice Robison, Ambrosius Robinson, Jeremias Murray, Joaquín Yermil Dastrill Hamilton, Martha Hamilton, Grace Davis. Polizones de portados Mastroene Sarti Spadero Salvatore, Nacini Margo, Gulselpe Ultimera, Andric Anton, Dusan Nandic, 101 turistas.

Puntarenas 16.—Hoy a las 9 hs. fondó el vapor “Corinto” procedente de Cristóbal con los siguientes pasajeros. Carlos W Jacobs, René Dreyfus y Cirle Gourley y trece pasajeros en tránsito; carga 3310 bultos, correo un saco.

Puntarenas 16.—A la una hora, zarpó para Balboa y Cristóbal, buque Panameño sin pasajeros ni correo; carga 2802 sacos café oro para Londres, 101 sacos café oro para Barcelona y 30 pacas cueros secos.

## LA ESPAÑA

ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martínez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 54

Suscríbase usted a La Prensa

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Lager grande y pequeña

## TRAUBE

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Generale

## FABRICA DE ESCOBAS

## QUESADA & AMADOR

Detrás del Colegio de Señoritas

Teléfono 871

Las mejores escobas a los MEJORES PRECIOS

## BETUN COLORADO

# Bixbys

Acabá de recibir

Tomás Fernández

EN EL ALMACEN

Apartado 614

Teléfono 198

## Doctor Constantino Herdocia

Médico y Cirujano de la Facultad de Medicina de París

ENFERMEDADES de los Ojos, Nariz y Garganta

Horas de Oficina: 10 a 11:30 y de 2 a 4 — CONTIGUO AL TEATRO VARIADA — TELEFONO 1434 — San José

## Pida Cigarrillos Astorga

Los mejores — Deliciosos

TELEFONO NUm. 499

# VENTA DE LIBROS

## En la Dirección de "La Prensa"

7ª Avenida Este, N.º 344, CASA FALCO

Teléfono 71 — Apartado P. — San José, Costa Rica

- JOAQUIN DICENTA**  
A \$ 5.00 el tomo empastado  
Los bárbaros, novela  
Las esmeraldas: El pasaporto americano: Página rota: Caballería maldiciente: El hampon, novelas  
Por Breina, crónicas  
Tinta negra, crónicas  
Crónicas y cuentos  
Sub-éxtravase, drama en tres actos y un prólogo  
Cosas íntimas, cuentos y crónicas, 0.75  
Juan José, artículos, 0.40
- PIERRE DE COLLEVAIN**  
Noticia americana: Eva triunfadora, novelas, pasta @ 6.00
- VOLTAIRE**  
Cándido o el optimismo: Zadig: Micromegas, novelas, pasta @ 5.00
- WALTER SCOTT**  
Kenilworth, novela, pasta @ 5.00
- OBRAS DE ANTONIO ZOZAYA**  
La guerra de las Indias... @ 3.00  
Las auroras... 3.00  
El libro del saber... 1.25  
Los amores muertos... 0.30
- OBRAS DE JUAN RUSKIN**  
Las piedras de Venecia, pasta @ 5.00  
Estudios sociales... 2.00  
Muestra pulvis (sobre economía política)... 2.00  
Las mañanas en Florencia... 1.50  
Los pintores modernos... 1.50  
Las siete lámparas de la arquitectura... 1.50
- A UN COPÓN EL TOMO**  
El alma de la tarde, poesías, Blanca C. de Hume.  
Parábolas, Guyau.  
Bocetos, Alejandro Alvarado Quiros.  
El resplandor del ocaso, Fco. Soler.  
Cuentos de amor y de tragedia, Vicente Sáenz.  
El mundo nuevo, Luisa Michel.  
El genio de las religiones, Edgar Quinet.  
Poutronia, poesías, Adolfo Esquivel de la Guardia.  
Nicolai y el pensamiento social contemporáneo, Romain Rolland.  
Los venenos de la inteligencia.—Las ideas en la lucha antropológica, C. Richet y V. Delino.  
La impiedad triunfante, L. Ferri.  
La ciencia de las Religiones, 2 tomos Emilio Burnouf.  
La única salvación, P. J. Proudhon.  
De frente al ateísmo, L. Arreat.  
La ciencia y la conciencia, C. Vachon.  
Ciencia y Materialismo, C. Letourneau.  
La vida sencilla, C. Wagner.  
El laúd en el valle, poesías, ilustrado, Humberto Fierro.  
Antología de escritores jóvenes argentinos.  
El poeta egipcio, poesías, Julio Enrique Armas.  
El individuo y la sociedad, J. Grave.  
Fedeísmo, socialismo y antiteologismo M. Bakounin.  
Las diosas de la vida, Soledad Gustavo.  
La juventud intelectual de la América hispana, Alejandro Sux.  
Naufragios, poesías, José E. Losada.  
Las batallas de España, S. Alba.  
La herencia de Carrañas, expresidente de México, Lic. Blas Urrea.
- OBRAS DE MANUEL UGARTE**  
A \$ 3.50 el tomo  
La novela de las horas y de los días, pasta  
El crimen de las máscaras, novela  
**OBRAS DE JOSÉ S. ALVAREZ**  
a @ 2.50 el tomo  
Cuentos de Fray Mocho  
Salero criollo  
Memorias de un vigilante  
Cuentos, a 40 céntimos ej.  
**OBRAS DE RAMON GOMEZ DE LA SERENA**, a @ 3.00 el tomo  
El circo  
El chalet de las rosas, novela  
La malicia de las acacias
- OBRAS DE P. MARGUERITTE**  
A @ 3.00 el tomo  
Mi grande  
La fuerza de las cosas  
**OBRAS DE GABRIEL ALOMAR**  
y A @ 3.50 el tomo  
La política idealista  
La guerra a través de un alma  
Verba, prólogo de Azorín  
**OBRAS DE MAXIMO GORKI**  
a @ 2.50 el tomo empastado  
Tomás Gorciuffo  
Cain y Aetno  
Los tres  
Los caídos  
Los vagabundos  
La angustia  
En la estepa  
Escritos filosóficos y sociales, rústica, @ 1.50  
Cuentos de Italia, rústica, @ 1.50
- BIBLIOTECA POETICA**  
(Las mejores poesías líricas de los mejores poetas)  
Obras de los siguientes autores:  
Carducci Novati; Skelley; Dante; Lamont; Wordsworth; Goeths; Maragall; Carrañas; Mallarmé; Pascoas; Victor Hugo; Horacio; Shakespeare; Musset; Edgar Poe.  
A @ 0.75 EL TOMO  
El socialismo, J. Jaures  
De los jesuitas, J. Michelet.  
Temas varios, por J. Benoit.  
Las cosas, jornadas, Fco. Pi y Margall.  
Crítica del cristianismo, F. Laurent.  
El utilitarismo, Stuart Mill.  
La propiedad, P. J. Proudhon.  
Los amantes de Teruel, drama, J. E. Hartmann.  
Historia de mi vida, novela, Antón Chéjov.  
La sala número seis, novelas, Antón Chéjov.  
La Guerra, Octavio Mirbeau.  
En poesía, Wladimiro Korolenko.

# El hijo del General Wood ha deshonrado su nombre

Paris.— El ex oficial del ejército norteamericano Osborne Wood ha deshonrado para siempre sus estrellas y su sable. París y Biarritz conocen sus lacras, que al principio consistieron por tratarse de un oficial e hijo de uno de los hombres más significados de la gran República americana, pero cuando los cheques falsos comenzaron a llenar los bolsillos y las cajas de las casas de juegos y de comercio, se ha dado orden de apresamiento.

El Director del Casino de Biarritz lo ha demandado por un cheque falso que le dió por la suma de 35,000 francos.

La policía asegura que el director se muestra dispuesto a retirar su querrela si se le reembolsan los 35 mil francos que dice haber pagado a Wood. No obstante, el pago ha de ser efectuado con toda rapidez, puesto que esta noche pasa la contraversia a la jurisdicción de los magistrados de Bayona, quienes decidirán lo que ha de hacerse.

Si es expedido un auto de detención contra Wood, quien dicho sea de paso se halla en España, la ley habrá de seguir su curso normal. Con arreglo a precedentes establecidos, es costumbre general de los tribunales desestimar aquellos casos en q. la querrela sea retirada por efectuación del reembolso.

Mr. Wood goza de excelente reputación y es muy conocido en el Casino y hoteles de Biarritz. El director del Casino dice que en otras ocasiones le anticipó varias sumas a cambio de cheques, algunos de los cuales eran de más valor que el objeto del lit actual, y siempre había hecho honor a su firma. Se asegura que Osborne Wood, perseguido por la policía francesa como estafador, se encuentra en Madrid. Un cable de París dice que Wood ha llegado a Madrid huyendo de la policía de Biarritz, que le persigue.

# La Cooperativa de Casas Baratas

Viene de la pág. 1 se ha visto en el horizonte, es porque algunos de los Srs. diputados q' defienden el contrato están también embaucados en el ideal de que las casas son buenas y que se obtienen en buenas condiciones.

Las condiciones parecen, como hemos dicho al principio, bellas entradas de quintas que nunca dejaron de sernos encantadoras para la vida. Pero nada más, porque en adelante los trabajadores perderán además el derecho del trabajo de construcción. Se movilizarán únicamente unos cuantos trabajadores porque las casas vienen listas para ser armadas y es cosa de tres días con dos o tres trabajadores.

Pero hay razones aún más justas y de un valor más de moral que de material, a las cuales tendremos que referirnos oportunamente.

adelante sino es pagando a altos precios porque la Compañía de que hablamos ha acaparado todos éstos y los ofrece pagar mejor.

El peligro que se avecina para la Cooperativa, lo vemos desde el punto de vista perfectamente moral para los que manejan los intereses de los trabajadores. Es preciso comprender todo el alcance de la no aceptación que tiene en la mente del General Volio el contrato de casas extranjeras. Si para ver las cosas como son es necesario que se las expliquemos a los lectores, no está mal que se acerquen a la asamblea que la Cooperativa verificará el sábado entrante con el objeto de dar amplios detalles sobre este asunto. Si el peligro que avecina a la Cooperativa no se ha comprendido, o no

## Rectificación

Ayer equivocadamente dijimos que el Central San José Stadium se había trasladado al Teatro Adela. Fue una equivocación, pues el rln del mencionado estadio a donde se ha trasladado no es al Adela sino al Olimpia, que desde esta fecha ha de ser llamado teatro Olimpia para tomar la denominación de Central San José Stadium.

Es pues en el antes llamado teatro Olimpia donde se efectuará el escentro de boxeo de que ayer hablamos.

que no haya que lamentarse del desastre que por administración causau los trabajos.

Volvemos a repetir que es preciso que se saquen a licitación estos trabajos.

## Notas de Policía

Fueron capturados por los agentes de la Segunda Sección los individuos Francisco Bertaci, Joaquín Sandí y Mario Madrigal, por introducirse en el patio del Ferrocarril del Pacífico y colgarse de los carros cuando el tren marcha.

Son muchas las personas que piensan divertirse matando sus ocios interrumpiendo el tráfico y exponiéndose al peligro de ser golpeados por los trenes. Hace bien la policía en perseguirlos.

cuenta Orfilio Camacho por intentar impedir la acción de la policía, que detenía a una nena de vida un tanto airada. Defensor y defendida fueron a parar a las cárceles correccionales.

Por no querer atender las reconvencciones de la policía, pasaron a guardar encierro, las tortolillas Antonia Hernández J. y Sabina Morales J. Las dos permanecían en horas prohibidas en la hostería "Las palmas".

Por unas cuantas botetas que le propinó, estando en ebriedad absoluta, Carmelina Martínez a Trinidad Azofeifa, se encuentra la pobre Carmelina entre rejas al estilo de los pajarillos prisioneros.

Altagracia del Carmen, de Leopoldo Castro Cedeño y Rosalía Barquero; José Antonio, de Alfredo Muñoz Barriaga y Ana Zeledón Zárriga.

**PASAPORTES**  
Manuel M. Marichal, para Panamá; James Borserin, Panamá; Esnes Aschur, Alemania; Ludjnia Aschur, Panamá; Jesús Verdugo, Honduras; Carmen días Pérez. Habana; Sara Marta Rodríguez, Colón; José Vico, Habana; Rosario F. Rioja, Habana; Rafael Gómez Ortega, Habana; José Ascension, Habana; Ramón Rodríguez Sandoval, Europa; Guanuario Rivas Salvatierra, Honduras; Marcos E. Quirós Soto, Europa; Julia de Pertúz e hijos, Colombia; Federico W. Davis, Jamaica; Enrique Rojas C. y Sra., Cuba; Eugenio Albertazzi e hijos, Italia; Guglielmo Valgemigh, Inglaterra; José N. Román Europa; Reinaldo N. Román Europa.

## Nomenclatura para los médicos

El señor Gobernador ha recibido una nota del señor Subsecretario de Higiene y Salubridad Pública en la cual le manifiesta que próximamente dará a los médicos de la capital la nomenclatura internacional de las enfermedades.

Esta nomenclatura la pidió en una de sus sesiones la Comisión de Sanidad, con el objeto de que los señores médicos tengan un principio establecido para sus dictámenes.

Además, esta nomenclatura será enviada a todos los médicos de la República.

## La licitación que se necesita hacer

Hace varios días se viene hablando de la necesidad de hacer una licitación para la construcción del Colegio de San Luis Gonzaga de la ciudad de Cartago.

Pudo ser ha alegado que esta construcción está encargada a una junta independiente en absoluto a las Secretarías de Estado para que el trabajo resulte mejor.

Pero no es así, pues con mucho, se ha construido apenas los cimientos y se han gastado cerca de 90 mil colones en ellos. Por otro lado, es un trabajo que se hace con dinero dado por el Estado y se ha establecido la ley que habla de que todo trabajo que se haga con estos dineros será a base de licitación pública, para obtener mayores ventajas y para

María C., dueña de la hostería "La bailarina" fue citada al Juzgado de Policía por permitir que sus clientes permanezcan en el establecimiento a horas prohibidas.

Fue detenido Rubén García por ebriedad escandalosa en insultar a la policía.

También se encuentra en detención Otilia Núñez, sirvienta de la hostería "Truplin", por haber dirgido frases inconvenientes a los agentes del orden, en los momentos en que éstos efectuaban la captura de un individuo, cliente de dicho establecimiento.

## Movimiento diario

**NACIMIENTOS**  
Miguel Angel Francisco Ramón de Jesús, de León Sotela Bonilla y Pacífica Quijano Rojas, Teresa de Jesús Francisca Ramona, de León Sotela Bonilla y Pacífica Quijano Rojas; Emérita del Carmen, de Roberto León Maroto y Urbana Alvarado;

**LA COMPETICIÓN A COSTARRICENS**  
TIENE SIEMPRE PAZA  
LA VENTA:  
**Toda CLASE DE ROP-1 DE PUNTO**

**Limpia MOSAICO**

Madera pintada, pisos, linoleum, mosaico, marmol y hule se limpian facilmente con SAPOLIO.

EFICAZ—ECONÓMICO  
Sustitutos nunca satisfacen. Busque el nombre SAPOLIO. Banda azul—Envoltura plateada.

ENOCH MORGAN'S SONS CO.  
Únicos Manufactureros  
NUEVA YORK E. U. A.

**SAPOLIO**

MARCA DE FÁBRICA REGISTRADA